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Rapport moral du Secrétaire général 

 

1) Les statistiques pour cette saison mais aussi de cette olympiade. 

2) Les faits marquants de l’olympiade. 

3) La complémentarité entre les 5 comités  et la ligue pour continuer à évoluer positivement et garder 

la place de 2ème ligue de France. 

Les statistiques 

Nous avons débuté le mandat avec 20721 licenciés (résultat de la saison 2019-2020). La saison suivante, 

période COVID, nous a fait chuter à 16111 licenciés. Nous venions de perdre 4610 licenciés (soit environ 

22%). En cette fin juin 2024, nous sommes à 20343 licenciés. 

Les graphiques que vous allez voir maintenant reprennent pratiquement les 2 dernières olympiades avec 

quelques points précis : 

- Le nombre de licenciés : 20462 en 2017 et 20343 en 2024 

- Le nombre de licences femmes : nos deux dernières années sont les plus fortes des 2 dernières 

olympiades 

- Le nombre de licences hommes : belle remontée sur ces 2 dernières années 

- Les licences loisirs : très importante progression juste après les « années COVID ». Cette évolution 

des loisirs est un tout petit plus marquée au niveau des hommes que des femmes 

- Si on compare l’ensemble des adhérents, compétition et loisir, sur la répartition femmes/hommes, 

on a une légère baisse en % au niveau des femmes par rapport aux hommes 

- Si on compare l’ensemble des adhérents, femmes et hommes, sur la répartition compétition/loisir, 

on a une grosse augmentation de l’effectif loisir par rapport à la compétition 

- En termes d’âges, on constate plutôt une baisse chez les jeunes et une hausse côté seniors et 

vétérans 

Je profite du sujet des licences pour évoquer la nouvelle licence Dirigeant, qui sera mise à route à partir du 

début de saison à venir. Elle permettra à un Président, un secrétaire ou un trésorier non-compétiteur 

d’obtenir une licence à la moitié du tarif de la licence compétition (d’où un coût moindre pour les clubs et 

une facilité plus importante de trouver des bénévoles pour ces fonctions). La ligue et 4 comités sur 5 ont 

validé la mise en place de ce demi-tarif, le comité directeur de Vendée n’ayant pas souhaité nous suivre sur 

ce point.  

Les faits marquants 

C’est une nouvelle équipe qui s’est mise en place en septembre 2020 avec il faut le dire une belle 

dynamique.  

Malheureusement, la période COVID est venue perturber cette marche en avant. Difficile en termes de 

relation (beaucoup de Visio), les adhérents ne fréquentent plus les salles, d’où une perte de licenciés et 

bien évidemment moins de bénévoles pour faire le relai dans les associations. Cette période a fait 

apparaitre des risques financiers mais les bons choix ont été faits pour préserver les équilibres et 

permettre une bonne relance. L’Olympiade a été marquée par une avancée dans la professionnalisation, 

avec la mise en place et le recrutement d’un responsable développement, qui a beaucoup aidé à la relance 

et apporté une aide concrète aux clubs. 

Les résultats sportifs de nos jeunes ligériens, cités par Jean-René CHEVALIER, ont prouvé la pertinence de 

l’organisation de la filière technique autour du projet de détection et du projet de performance organisé 

entre le pôle espoirs et les structures régionales associées.  

Le dernier fait marquant de cette olympiade a été le recrutement de notre directeur des services au 1er juin 

2024, en la personne de Simon BUFFET. Il aura pour mission de coordonner les actions de tous les salariés 



de la ligue et de piloter les actions conduites par la ligue. Il sera force de proposition auprès du Président et 

des membres du bureau dans la réflexion sur les orientations à court et long terme de la structure en vue 

d’élaborer des projets stratégiques et prospectifs. Il assurera également la représentation de la ligue 

auprès des différentes instances. 

Des changements sont encore à prévoir dans l’équipe salariée dans les mois à venir, avec notamment le 

départ à la retraite de Bruno SIONNEAU au cours de la saison prochaine, qu’il nous faut anticiper. Je profite 

de cette AG pour vous représenter l’organisation de l’équipe salariée : 

• Simon BUFFET : Directeur général des services et toujours mobilisé pour accompagner les clubs sur 

les sujets de développement et de structuration 

• Bruno SIONNEAU : Responsable administratif et financier jusqu’à mars 2025 

• Céline LEMAN : Comptable 

• Xavier FORTINEAU : Responsable du Pôle espoirs et du lien avec les structures régionales 

associées  

• Fabrice DAVIS : Responsable de la détection  

• Anthony DAVIOT : Prendra ses fonctions au 1er septembre en tant que responsable développement-

emploi-formation 

• Deux alternants viendront renforcer les services : Youri MIRALLES, stagiaire dans la nouvelle promo 

du DEJEPS, au service du pôle technique 

• Un second profil est en cours de recrutement et sera au service du pôle développement, dans la 

continuité d’un poste d’alternant existant à la Ligue depuis plusieurs saisons 

Les élus et salariés de la Ligue sont au service des clubs et je souhaiterais revenir plus particulièrement sur 

deux sujets qui ont leur importance pour la structuration des clubs.  

Le Groupement d’Employeur, dispositif qui permet de mutualiser des emplois à temps plein entre plusieurs 

clubs, poursuit son évolution avec trois nouveaux salariés qui rejoignent les effectifs au 1er juillet pour un 

effectif total de 8 éducateurs salariés. Nous savons combien la professionnalisation de l’encadrement est 

un enjeu fort et nous mettons tout en œuvre pour lever tous les freins, notamment sur les plans financier et 

administratif. Quelle que soit la situation de votre club et la maturité du projet, n’hésitez pas à prendre 

contact pour bénéficier d’un accompagnement.  

Parmi les leviers à mobiliser, nous communiquons tous les ans sur la campagne ANS-PSF (Projet Sportif 

Fédéral via l’Agence Nationale du Sport), qui représente une source potentielle de ressources financières 

pour les clubs, les comités et la ligue. Les élus de la Ligue ont défendu les intérêts des Pays de la Loire afin 

que les anomalies historiques entre les régions soient réduites, ce qui a abouti à une augmentation de 57% 

de l’enveloppe territoriale sur le mandat avec, sur la campagne 2024, 76862€ pour les clubs. Grâce à l’aide 

fournie par la ligue pour l’élaborations des dossiers, ces derniers sont de plus en plus nombreux. Le gâteau 

augmente mais les invités sont de plus en plus nombreux. Il nous faudra donc être vigilant, voire rigoriste 

dans la procédure d’élaboration et la pertinence des dossiers. 

La complémentarité entre les 5 comités et la ligue 

Cela faisait partie des axes forts de notre mandat, la complémentarité entre les 5 comités et la ligue est un 

sujet essentiel pour apporter le meilleur service aux clubs et aux licenciés. Au cours du mandat des sujets 

transverses ont vu le jour dans le cadre du groupe régional de pilotage du développement : l’accueil dans 

les clubs, les actions sur la féminisation, le déploiement de l’offre de pratique fédérale. Ces sujets ont été 

travaillés en associant des membres des comités, de la ligue mais aussi des clubs qui peuvent apporter 

leur vision très terrain.  

Cette complémentarité doit perdurer voire se renforcer sur d’autres sujets pour continuer notre évolution 

positivement afin de garder la place de seconde ligue de France. 

Conclusion 

En conclusion, je souhaite remercier les salariés de la ligue pour leur aide précieuse et leur disponibilité. Ils 

œuvrent chaque jour pour que les choses avancent, qu’une réponse soit donnée à chaque question, et 



qu’une aide soit apportée à qui la sollicite. En second lieu merci aux élus de la ligue qui passent beaucoup 

de temps chacun dans son domaine de compétence, sans oublier les bénévoles cooptés et merci 

également à tous ceux qui nous ont aidé tout au long de l’année. Il est souhaitable que nous puissions 

renforcer les liens qui unissent les 5 départements pour être encore plus proche des clubs de notre 

territoire. 

Enfin merci à vous toutes et tous pour votre engagement permanent et votre écoute de ce jour.  

Bonne Assemblée Générale. 

 


